# 「国語の力」の成立過程 Ⅱ

国語教育学説史研究——

育学説史研究——

地

潤

## 四

垣内松三先生は、大正五年(一九一六)三月、雑誌「国語教育」

掲げる。(第1巻第3号、大正5年3月1日、育英書院刊)に、「読方能率掲げる。

立派な動力が潜んで居るのであると思う。

の示教を仰ぐのは国語教育の改良進歩を考究する根本問題が先ずこむものも只声高に仕事の仕ぶりを説き立てるのみでなく、仕事の出来ばえに就いて画家が時々入るような省察と静處とを要するのではあるまいか。

して仕事をあせる噪がしい心を叱して重厚な謹虚な心を以て自分のも手も心もあまりあてにならぬ。あてにならぬ目や手や心をあてにこの謹慰こそ作品を完成する上に貴い心の作用である。人間の目て己が画き来った跡をうち眺めながら暫時靜慰に入る。 画家は自分の仕事を正しく観察し思索するために時々画架を離れ

を補正しなければならぬという努力を生じ来るところに作品完成の

仕事を省察する時に、矛盾や衝突や腳躪を発見してどうしてもこれ

=

の点に関わるところが多いことを思うからである。

るが、 それは教育的心理学や実験心 理学の 研 究としてどある。価値意義のあるものであることを信じてその研究を専重するのであ問題である。もとより理論や方法は其の実績の有無如何に関わらず主義の結果としてどれだけ効果が挙がったかというのっぴきならぬ主義の結果としてどれだけ効果が挙がったかというのっぴきならぬ主義やに関する理論や方法に関しては随分多くの主張や主

語教育に関する研究の大勢はもはや Sollen や Müssen の中に逃れたかという間に対して真剣の等を得ねば満足し得ないのである。中の大いという間に対して真剣の等を得ねば満足し得ないのである。中の大いという間に対して真剣の等を得ねば満足し得ないのである。中の大いという間に対して真剣の等を得ねば満足し得ないのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。中の大いのである。

に関するブラウンH. A. Brown 氏の報告を得て、私の研究の上ンプシャーの学校で計画せられ実行せられた読方教授の能率測定法を観測する方法に関する研究であったが、国語学習の習慣は既に長を観測する方法に関する研究であったが、国語学習の習慣は既に長を観測する方法に関する研究であったが、国語学習の習慣は既に長を観測する方法に関する研究であったが、国語学習の習慣は既に長を観測を得りないならば国語教育の改良進歩は到庭望むべくもないので真率な誠実なる答案があったか。若しこの問題に対して確実なる答真率な誠実なる答案があったか。若しこの問題に対して確実なる答真率な誠実なる答案があったか。若しこの問題に対して確実なる答真。

教育の効果はどこまで挙って居るか。どこに長所があり、どこに欠

すればその大要を察し得るのである。

以上の理由に拠って実際にこれを施行する際には、各学年級の学

に突進して来て居るのであると思う。再びいう。過去及び現在の国語

陥があるか。更にいう。この間に対して科学的正確を以て考究した

避する得々たる高言を後にしてもっと真剣な熱談な真実な要求の方

 $\equiv$ 

に強い暗示を得たのである。

読み方の速度口内容把捉の分量回内容把捉の性質である。一読方の能率を査定するには三つの事項を考察せねばならない。日先ずブラウン氏の報告の大要を述べて見たい。

能率の測定法は円速度口把捉の分量闫把捉の性質の三方面より測定た部分をしかも正確に再現し得る能力をいうのである。故に読み方の読み方の能力を測定すると仮定すれば、優劣を判定する標準は一定の時間内に記み得る分量の多少に由って決定せねばならぬ。次に一定の時間内に記み得る分量の多少に由って決定せねばならぬ。次に一定の時間内に記み得る分量の多少に由って決定せねばならぬ。次に一定の時間内に記み着る分量の多少に由って決定せねばならぬ。次に一定の時間内に記み得る分量の多少に由って決定せればならぬ。次に一定の時間内に記み着の影響力を同じ分量の影響力を開発している。

だところまで記号を記るさせた。それから後十分を与えて今読んだ一分時の後にまた合図をして読むことを止めさせると同時に、読ん一定の合図をすると同時に一斉にそれをかえして読み始めしめた。印刷は活字の型も行数も頁の形も各年級用の読本に準じたもの力に応じて選択した一ページ半ばかりの印刷した文章を読ませて見力に応じて選択した一ページ半ばかりの印刷した文章を読ませて見

一、読み方の速度

ことを記憶しているだけ背き記るさせた。

右のようにして得た答案から

二、再現の分量

を測定することができたのである。三、再現の性質

えばある児童は読み方の速度と再現の分量は大であっても再現の性然るにこの測定を行って見るといろいろの事実が発見された。例

念の分量の百分率と性質の百分率とを平均した数に速度を表わす語ある。そこでこれには便利な標準を定めることゝした。即ち再生観める。そこでこれには便利な標準を定めることゝした。即ち再生観いのもある。この孰れが読方の能力の優れて居るのであるかは議論質がよくない。又ある児童は速度は遅いが再現の分量と性質とのよ質がよくない。又ある児童は速度は遅いが再現の分量と性質とのよ

数を乗じた積を以て読書力としたのである。

右に引用した論稿は、

H.A. Brown 氏の読方教授の能率測定

こういう測定結果が図表に示されてその学校の融方教授の能率が共に小なれば読書力は無いのである。 という測定結果が図表に示されてその学験から教授法の効果を分析して、いかなる教授法が最も有効での実験から教授法の効果を分析して、いかなる教授法が最も有効に即ち速度が早く分量が多く性質が良ければ読み方教授は最も有効に即ち速度が早く分量が多く性質が良ければ読み方教授は最も有効に即ち速度が早く分量が多く性質が良ければ読み方教授は最も有効に不良なれば教授法はよろしきを得て居ないのである。 連股分量性質が不良なれば教授法はよのきを得て居ないのである。 連股分量性質が不良なれば説書力は無いのである。

の心理及生理に関する全問題の分野を害人の眼前に開展するのであた。ではなるしきりで行われて居るばかりで少しも科学的の基礎に立て「単なるしきりで行われて居るばかりで少しも科学的の基礎に立たない現今の学校の実際教授は一度科学的測定評価の利刃に遭えばたない現今の学校の実際教授は一度科学的測定評価の利刃に遭えばたない現今の学校の実際教授は一度科学的測定評価の利刃に遭えばたない現今の学校の実際教授は一度科学的測定評価の利刃に遭えばたない現今の学校の実際教授は一度科学的測定評価の利刃に遭えばない。

育」1の3、九六~九八べ) 部間なる感想を禁じ得ないのである。(以下次号)(雑誌「国語教育切なる感想を禁じ得ないのである。(以下次号)(雑誌「国語教育の実際に考え及ぶ時に実に論破した結論は果して外国に於ける一報告一警告として看過してよいたとであるら)と選択し精査し、全ての登弱なる分子を排斥して最も有効なる方法を選択し精査し、全ての登弱なる分子を排斥して最も有効なる方法を る。酸粛なる科学的分析の眼を豁いて既に知られたる事実を考慮し

大ていられるように、ブラウン氏の調査職告に接する前から、このが、それは切実な問題意識に支えられて、わが国語教育界への批判的提言ともなっているといえよう。国語教育の改良進歩を考究する的提言ともなっているといえよう。国語教育の改良進歩を考究するが、「私はこのことを思うにつけて常に留意した点は生徒の国語から、「私はこのことを思うにつけて常に留意した点は生徒の国語から、「私は切実な問題意識に支えられて、わが国語教育界への批判が、「私は切実な問題意識に支えられて、わが国語教育界への批判が、「本は関する調査報告に接する前から、このべていられるように、ブラウン氏の調査職告に接する前から、このででいる。

れるのは、垣内先生の発想の一つであるが、この画家の「静慮」も国語教育の論究や論述に、他の諸領域から具体事例が引用提示さのころ、内省的立場への関心が深められていたことも、問題意識をのころ、内省的立場への関心が深められていたことも、問題意識をのころ、内省的立場への関心が深められていたことも、問題意識をが失いしていったと思われる。」

問題に誤い関心が寄せられていたからであると考えられる。

それに属する。「国語の力」成立の機縁となった長野講演「国語教 ように位置づけて考えることができる。

 $\pm 1$ 

つぎに、

来るように、教材の研究に於ても、時々自ら内省して研究の上に活 離れて熟視の後、一点一線を加える時に、画面が忽ち生気を帯びて 授と国語教育」の中にも、「画家が籠を採ったま」、よく画架から

堂版「国語の力」二九六ペ)とあるのは、この論稿の冒頭部のそれ と一致する。長野譚演の内容には、この「読方能率の調査」が相当 趣を喚び起さねばならぬ事があると感ずるのであります。」(有朋 dagogy of Reading, 1910 [蜀部43] ) のはたした役割につい て考えたい。 E. B.) 菪 「腕方の心理と教育」 (The Psychology and Pe-「国語の力」 の成立過程におけるヒューイ (Huey,

ンツベリー、 垣内先生は、「国語の力」の「序」に、「ゼームス、ヴント、 モウルトン、 ヒューイ、コーエン、 クローチエ 一等の諸 セ

に収められていると考えられる。

長野講演「国語教授と国語教育」は、その中心内容が、

教材の研究の仕方

教授の方法 教授の結果の見方

> べ)と述べていられる。なかでも、「ヒューイ」「モウルトン」に 家の所説に負う所が尠くない。」 (有朋堂版 「国語の力」序、三

の三部から構成され、その順序によって述べられている。これらの は、負うところが多いように思われる。

ヒューイ署の「読方の心理と教育」は、昭和2年10月10日に、

容は、 下一雄氏により、「ヒユエイ読方の心理学」として、飜訳刊行され ている(日東書院刊、四六版四八四べ)。それによれば、 「原序」のほか、 つぎのように、 四編二二章から成ってい

第一篇 読方教授の基礎論 読方の神秘と問題

3

る。

読書中の眼の働き(17節)

を担ったものといえよう。

「国語の力」↑「国語教授と国語教育」(長野講演)

「国文学研究法」(講義)など

意の深さを見ることができる。

測定された説方速度

方能率調査法(測定法)」をふまえて垣内先生ご自身で視察され、 うち、「∴ 教授の結果の見方」には、主として、ブラウン氏の「読

を試み、その結果を資料として活用されるところに、垣内先生の熱 るだけでなく、その方法を採用して、視察の国語教室で実地に測定

との「読方能率の調査」は、長野講演の成立に一つの大きい役割

「国語の力」三〇七~三一一ペ)。ブラウン氏の調査報告を紹介す

(分量) が示されているのである<sub>.</sub>(有朋堂版

第四章 第五章 読書に於ける知覚過程の性質(4節) 読費中に於ける視覚の実験的研究(10 読書停読中知覚さるゝ読書物件の範囲(5節) 節

(6節)

「国語の力」成立に関し、この論稿「読方能率の調査」を、 「読方能率の調査」 (論稿)

右の 第七章 読まれて居るものム知覚に於ける内部的発語の機能 読書の内部的発語及び発語の精神物理的特質

読まれるものユ相互的関係及び意味の性質(6節)

読費の速度 (5節)

読方及び読書方法の歴史

第十章 態度及び絵画の相互関係と読書の起源(5節)

アルファベット及びアルファベットの記号に依る読書 の進化(9節

第三章 印刷物の進化(5節)

読書方法及び教科書の歴史(5節)

第三篇

認方の教育学

第古章

現代式方法及び初歩的認方の教科書(7節)

第六章 第士章 初期の読方に関する代表的教育家の意見(6節) 家庭に於ける読方学習(8節)

第七章 学校に於ける読方学習(7節)

訓練として双背籍の有効なる使用の訓練としての読方

読むべき物、青年期の読書(5節)

第四篇 読方の衛生学と結論

読書の疲労 (5節)

書籍及び新聞紙の衛生学的要求(5節

をなした、基礎論、方法論の両面にわたる概論哲である。なお、本 心理と教育に関して、集験研究の成果をまとめ、歴史的考察の展界 右の項目によってもわかるように、ヒューイのこの喜は、読方の 読方及び印刷術の将来(3節)

書の成立と性格とに関しては、ヒューイみずから、つぎのように述

「署署は読方に対する研究を約十年以前に始めたが、それは当時

の可能性のあることを暗示せられた。 に多大の変化と制限があると云う事からして、此処に何等かの改良 んとする好奇心を私に起さしめた。そして又読書率(読書の速度) 過程は心理的分析に対する適当なる問題である様に思わるよ様にな 程は思考の過程と相照し合うものの様に思われていた。斯くて読方 問題に依って最初の暗示を受けた為である。長い間私には読方の過 の内で発音する事なしに読むが可能であるか否かと云う事に関する リ大学の教授である。G. M. Wipple 氏に依って持ち出された心 自分の友人であり、又研究室に於ける研究仲間で、今はミツウスウ った。共の他読書より生する特種の疲労は、其の疲労の原因を知ら

等の研究の事は其の後一年を経て知った。斯くして試験家に提示さ Todge が共の当時彼等の研究を完成しつゝあったのであるが、 彼 ntz, の予備的実験のみしかないことが解った。 Erdmann 及び に関するものとしては Javal と共の門下生及びRomanes, Qua-れた読書法の問題は実際に未だ手のつけられない分野である。

集められたる諸研究は、今日では包含されている重要なる過程に関 たのである。 概論を作る要があると私は思うのである。 併し此の 概論 は 此 の 問 し相当なる記録を示しているのである。 随って此の 研究に対して の他の人々は読書法の重要なる方面を完全に研究した。そして共等 Todge, Zeitler, Mcssmer, Learborn, 及び其

実験心理学が以って誇るに足る発達が十年間に此 の分野に成され

は明瞭と思われた。熱心に文献を探索した結果、本来の所謂読書法

**類かる考えが私の集験的研究を生ぜしめたのである。研究の分野** 

前から、この研究を始めたことになる。明治三○年代のはじめあただっがにおいて、しるされているから、ヒューイは、一八九八年以である。」(木下一雄訳著「エイ龍方の心理学」原序、一十二ペンと出発点を供するものであり、新研究に対する概観を与えるものしき出発点を供するものであり、新研究に対する概観を与えるもの

# ラ

け広く集成したものといえる。

十九世紀末から二○世紀初頭における読方研究の成果を、できるだりから研究に着手し、明治四○年ころにまとめられたわけである。

雪片を手にしてその微妙なる結晶を見んとする時掌上に在るもの版、四〇版)には、序の前のベージに、「国語の力」 刊行第十五周年記念改版 (昭和11年5月27日、莞

水滴を分析して結晶の形象を見んとするが如きは今の国語・国文は一滴の水なり。

言語文学の本質を研究せんとせば先つ直下にその微妙なる形象を学習の態度なり。

観ざるべからず。

「文を一臂する為に、 その文を中間に於て切断せんと企て る事つぎのように出ている。 これについては、ヒューイの「競方の心理と教育」の中に、と、採録されている。このうち、とくに有名なのは、最初の一文で

章第五節(文の赤質、一四五ペ) れは一滴の水である。」(木下一雄訳著「エイ眈方の心理学」第六得んとするが如きものである。一片の雪は最早結晶ではなくて、そ

は、ジエームス氏の図解に於ては、温い手の上に一片の髻の結晶を

典型を見る。
の批判的提言となっている。ここに、ヒューイからの摂取・消化のの批判的提言となっている。ここに、ヒューイからの摂取・消化のむとき、それは草なる僧用・引用ではなく、第二、三の女とあわせ読かし、それは草なる僧用・引用ではなく、第二、三の女とあわせ読かし、それは草なる僧用・引用ではなく、第二、三の女とあわせ読

いるものが、つぎのように見られる。 さらに、「国語の力」においては、ヒューイの悲物からとられて

たがって、その作用に就いて考えて見る心も起らないほど日常のこ1。「今日我々は、読むことに就いて少しも驚異を感じない。し

れば、リビングストンが毎日本を読むことを異しみ、且つ畏れたアとであるが、ヒューイの『読方の心理と教育』に記るすところに依

フリカの蛮人が、どうかしてその秘密を知りたいと思って、とうと

ものである。醗むことは神聖なことでもあり神秘なことでもありョ時代に於ける読むという作用に対する原始人の驚異を示 す に 足るうその本を盗んで食って見たという小話に見える蛮人の心は、原始

1 「古代人にとっては読方は、其の集行に於ても、其の起源に「国語の力」一解釈の力 一読む力 ニーニベ)

から不思議な力が読む人の上に在るように思われた。」(有朋堂版ブ(呼)という語源と通じて居るのでも分るように、音律的な読方

ンが、旅行の因難であった事を書き残して居た一冊の書籍を、毎日読於ても、最も神秘な技の一つであった。近代に於ても、リビングスト

る意義を示した。」(木下一雄訳著「エイ龍方の心理学」第一章第数はと云う事は、非常に不可解の事柄であったのである。それが為に彼等から其の本を盗み、それを『食った』程である。此の融書のに彼等から其の本を盗み、それを『食った』程である。此の融書のに彼等から其の本を盗み、それを『食った』程である。此の融書のに彼等から其の本を盗み、それを『食った』程である。此の融書のに彼等から其の本を盗み、それを『食った』程である。此の融書を、一つのに、自然古代人の間に於ける印刷された語や、書籍及び融書、株って為される神聖なる仕事となって来た。そして書籍は、一つのは、後のである。此等、野蛮人には常に神秘ない。一般には、大が高い、大のである。此等、野蛮人には常に神秘ない。一般には、大のである。此等、野蛮人には常に神秘ない。一般には、大のである。此等、野蛮人には常に神秘ない。

(有朋堂版「国語の力」 一 解釈の力 一 読む力 四ペンしい疑問』 は、 赤我々の問題ともなるのではないであろうか。」しい疑問』 は、 赤我々の問題ともなるのではないであろうか。」しい疑問』 は、 赤我々の問題ともなるのではないであろう。そうしたら、の説む力が因誤に招塞せられてすくすく伸ばされて居ないことに気の説む力が因誤に招塞せられてすくすく伸ばされて居ないことに気の説む方を内省する時に、我々 2 「節 読方の意義、三ペ)

身の単純なる質ぎと、その機構を知らんとする好奇心とより、主とりの単純なる質ぎと、その機構を知らんとする好奇心とより、主要にとっては、各質を読んでゆく作用は、リビングストンの読書は、読書其のものは、殆んど奇蹟にも等しいものである。普通の読は、読書其のものは、殆んど奇蹟にも等しいものである。普通の読む、読書其のものは、殆んど奇蹟にも等しいものである。普通の読む、読書其のものは、殆んど奇蹟にも等しいものである。普通の読む、読書其のものは、所して精神生理学的作用としてソープに引用した管処のほか、「而して精神生理学的作用としてソープに引用した管処のほか、「而して精神生理学的作用としてソープに引用した管処のほか、「一

ものと考えるととができる。解剖の前に直下に会得したものは文のものと考えるととができる。解剖の前に直下に会得したものは文のに当って、其の他の驚畏との科学的協力、及び科学と云うものよび、工工に設方の心理学上第一章第二節 読方の進歩 六し七、 雄訳著「エコ説方の心理学上第一章第二節 読方の進歩 六し七、 雄訳著「エコ説方の心理学上第一章第二節 読方の進歩 六し七、 かまます。 「ヒューイが『文は思想の統一的表現である』とか 『同時が、継続的なる全体』であるといったのも、この作用を明かに示すも異った方向に表われたので、之の各時代の神秘を解く為に努力するに当って、其の他の驚畏と、アフリカ人のそれよりして生じたるものである。而してこの意長は、アフリカ人のそれよりして生じたるものである。而してこの意長は、アフリカ人のそれよりして生じたるものと考えるととができる。解剖の前に直下に会得したものは文の

雄訳著「土イ読方の心理学」 第六章第三節 発語の性質 一三八雄訳の単位である。一つの文は一つの思想の様である。一つの文は一つの思想の続一的表現である。一ついまでは、一つの文は一つの思想の統一的表現である。一つ語の単位である。一つの文は一つの思想の統一的表現である。一つが、「言語は文と共に始る。そしてこれは如何なる処に於ても言力」 一 解釈の力 一〇 センテンス・メソッドの理論的基礎 三二ペンカ」 一 解釈の力

年ら就中それは分解的過程であると。』」(木下一雄訳署「エイ説文意識の焦点に於ける部分の経続的現出であると云う点に於て、綜故なれば、それは全体の部分の分解であるからである。然しそれはかれば、それは全体の部分の分解であるからである。然しそれはかのが解。「而してヴントに従えば、この文は『意識内に表れる全体の注2

綜合的同時的なる統一体であるが、それは通説作用の第一の終点で

あり解剖の後に来る帰結は第二の終点である。」(有朋堂版「国語の

方の心理学」第六章第五節 女の本質 一四三ペン

(木下一雄訳著「エイ読方の心理学」第六章 第五節 女の本質鐚閊に於て意識内に存在するが故に、同時的であると云い得る。」消失するであろうけれども、女の構成の各瞬間に於て、文はその全ると同時に、継続的全体である――個々の第二義的要素は偶然には3 「心理的に考えられる時には、文はそれ故に同時的全体である。

の精神的物理的特質」(木下一雄訳著「エイ説方の心理学」(一三〇七) ヒューイの内辞説は「第六章 競書の内部的発語及び 発 語〜七四ペ)

一五九ペ)に述べられている。

一することができる。」(有朋堂版「国語の力」一解釈の力 二七した考えであって、解釈の作用をこれと同じような見方に依りて統した考えであって、解釈の作用をこれと同じような見方に依りて統一5 「ヒューイが文は同時的継続的金一 Simultaneous and

解釈の三方面の統一

七七べ)

が 「心理的に考えられる時には、文はそれ故に同時的全体である。) 「心理的に考えられる時には、文はそれ故に同時的全体であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総続的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総統的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総統的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総統的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総統的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総統的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エに変化するが故に、総統的であると云い得る。」(木下一雄訳著「エは流方の心理学」第六章第五節 文の本質 一四四ペ)(なお、ことに、ヴントの Völker Psychologie, vol.2, p. 236, ff にもとついている。)

せられる。」(有朋堂版「国語の力」三言語の活力。二三文の形態方の上にはまだ無現されないといったのは、この場合にも考え合わように、印刷や製本も常に注意深く持続的に改良されて来たが、読気のよい努力に依って電信や電話が発明されて通信が便利になった気の発明によって経済的にも愉快にもなり、天才的発明家の鋭い根

6 「ヒューイが、昔の運搬や転送に比して我々の旅が、蒸汽や電

たのである。斯くの如くであるが尚印刷された頁其れ自身の全てのて来たので、遂に印刷業者の技術に関する奇蹟は目前に迫るに至って来たので、遂に印刷業者の技術に関する奇蹟はその結果である。印られた。電信学及び電話に関する近代の奇蹟はその結果である。印られた。電信学及び電話に関する近代の奇蹟はその結果である。印られた。電信学及び電気機関車を有するに至り、近代の旅行の経済と"一人類の思想は、連採及び移動の因習的方法を合理化し、遂学的研究"一七四~一七五ペン

の心理学」第二十二章 読方及び印刷術の将来 第一節 文化と読に決して合理化されて居ないのである。」(木下一雄訳署「エイ読方読書過程の全ての本質的特性は、読者の時間、精力、或は愉快の為本質的特性及び吾々が多数の時間を要して意味を把持するところの

力とはならぬのである。」(有朋堂版「国語の力」四女の律動 二音法も、黙読法(唇を動かして)も別に女の解釈に注意を集中する7 「クアンツ、ディヤボルン、ヒューイ等の実験に依れば、発書 四七二~四七三ペ)

# 〇視読の音感 ニニ三~ニニ四、)

理学」第九章第二節 読書の最大限度と障害 一九八ペンる大なる障害であると見られた。」(木下一雄訳著「エイ読方の心る大なる障害であると見られた。」(木下一雄訳著「エイ読方の心者としては見出されなかった。 尤もそれは注意の集中の結果とし者としては見出されなかった。 尤もそれは注意の集中の結果としる。 「読書に於ける口唇の使用は、注意の集中或は理解を助ける

8 「前に『あつい!』といら一語の中から、一文を構成する内容を読むのは、その音感に由るものであることを述べたが、ヒュー容を読むのは、その音感に由るものであることを述べたが、ヒューのである。」(有朋堂版 「国語の力」 四文の律動 二〇視読の音調高低等はその文字や綴音の形よりもよく話す人の意味を表わすのである。」(有朋堂版 「国語の力」 四文の律動 二〇視読の音調高低等はその文字や綴音の形よりもよく話す人の意味を表わすのである。」(有朋堂版 「国語の力」 四文の律動 二〇視読の音を読むのは、その音感に由るものである。」(有朋堂版 「国語の力」 四文の律動 二〇視読の音 である。」(有別堂版 「国語の力」 四文の律動 二〇視読の音 である。」(有別堂版 「国語の力」 四文の律動 二〇視読の音 にいる 「対している」という一語の中から、一文を構成する内容 「前に『あついま』という一語の中から、一文を構成する内容を読むの言いましましま。

等の変化及前後の状態に従って表すのである。壓々調音、アクセン

四節

読書率の条件

110六~1

『パパちゃん御覧よ』『パパちゃんして頂戴よ』の如き意味を調子

「『パパちゃん』 は 『パパちゃん此処にいらっしゃいよ』

一三九へ) である。そして前者の要素は、全体として文に属するのである。」である。そして前者の要素は、全体として文に属するのである。」ト又は韻律は語それ自身よりも充分に話す人の意味を表現するものト又は韻律は語それ自身よりも充分に話す人の意味を表現するもの

・ 「私のこれまでの中等学校に試みた多くの記録から得た平均
 ・ 「和のこれまでの中等学校に試みた多くの記録から得た平均

心理学」一九四一二〇七ペ)に述べられている。

9 競響の速度に関しては、第九章 読書の速度(「エイ読方の

10

「ヒューイは一時間二十五分で普通の小説三百二十頁を読了

の律動 二一通読の速度 二三一ペン 大十頁から百頁内外が普通である。」(有朋堂版「国語の力」四文、十頁から百頁内外が普通である。」(有朋堂版「国語の力」四文比較の便を欠くのであるが、私の実験では同じような場合に於て、の速度を考える対照として手がムりとする条件を明示してないからした一数学家の実例を挙ぐるのであるが、この挙例には我々の読方

示するのである。」(木下一雄訳著「Hイ読方の心理学」第九章第当って吾々は、吾々の可能性の遙か内にあるであろうと云う事を暗する偶然的な、しかも極めて稀な例は、印刷された記号を取扱うにらしてくれた。即ちそれは三百二十頁の代表的小説全部を、彼は二らしてくれた。即ちそれは三百二十頁の代表的小説全部を、彼は二

と謂った比喩を、こゝに文を読む作用の説明にも用いることができに意識するものがあるか、文を産出するのもそれと同じことであるおがすればボールの握り方、腕の揚げ方、振り方、最後に投げ方の別に、正ればボールの握り方、腕の揚げ方、振り方、最後に投げ方のりがすればボールの握り方、腕の揚げ方、振り方、最後に投げ方の

11 「実際一つの文を話す場合の活動はスケートをしたり、ダンス

る。」(有朋堂版「国語の力」四文の律動 二二総括 二三二ペ)

そして又複雑なる最後の投げると云う行動がある。扨握る事平衡なめる事、及びそれ等を行うに当って、必要なる全ての事が行われる。自身極めて複雑なる補助的運動がある。腕を挙げる事及び平衡せし種類のものである。例えば玉を投げる場合に、玉を握むと云う、其れ

のであって、各運動が単独である場合より、各々の運動を区別せしめの意味、即ち標的を打つと云うは、全ての事を導き支配し統一化するる時に、かゝる区別された運動を考える者があるだろうか?全行動を以て、別々に行われるであろう。しかし彼が狙って、そして投げらしめる事、投げる事は各々それ自身に向けられたる充分なる注意らしめる事、投げる事は各々それ自身に向けられたる充分なる注意

みれば、11例にのぼっている。これらのうち、「国語の力」の内容に即して11例にのぼっている。これらのうち、「国語の力」の内容に即して、以上、「ヒューイ」の語が直接に引用されているものだけでも、

解釈の力

1,

2, 3, 4, 5

生理

一五六~一五七~)

る。」(木下一雄訳著「エイ読方の心理学」第六章第六節

発語の

るのである。各々の補助的運動は、全ての配景の中になされるのであ

三 言語の活力 二 文の形

三言語の活力・6

四 文の律動 7、8、9、10、11

これらの引用を、ヒューイの「エイ読方の心理学」に即してみる。のように引用され、 一 解釈の力、二 文の律動、に集中して い

第六章 3 (6の3)、4 (6)、5 (6の5)、第一章 1 (1の1)、2 (1の1、1の2)

れば、

第九章 7 (9の2)、9 (9)、10 (9の4) 8 (6の3)、11 (6の6)、5片(6の5)

第三章 6 (22の1)

心がはらわれている。 第二章 第三節 発語の性質、第五節 文の本質、第六節 発語の性質、第五節 文の本質、第六節 発語の生理質、および第九章 読書の速度 に集中している。なかでも、第六質、および第九章 読書の内部的発語及び発語の精神的物理的特のように、第六章 読書の内部的発語及び発語の精神的物理的特

事例、撟話などの引用のしかたにも、垣内先生の独特の 読

みと

そこに、垣内先生の、詩的燃焼を汲みとることもできる ようであ りがうかがわれる。鋭く巧みに、切りとってあるといって よく、

ないが、ヒューイの「読方の心理と教育」をふまえて述べられたも なお、「国語の力」の本文には、ヒューイからと明示されてはい

のがある。

力」四~五~) **うとする作業の上にそれを現わして居る。」(有朋堂版 「国語の** 教授の方まで進んで居る。こゝに読方教授の與際と結びついて、学 校の国語科に於ては、生きた読方を新らしい時代の人々に教授しよ たとえば 1「実験心理学の方面から現われた読方の心理の研究は、読方の

ぬ。それと伴うて文字の訓方、即ち発音の仕方を習わねばならぬ。 元来読方の心理的過程に於ては、まず第一には文字を覚えねばなら てそれぞれ長い歴史がある。これを分ちて三とすることができる。 2 「先ず読方の心理の研究を一瞥する。読方の教育は、各国に於

て来た読方は、 所謂文自体から出発する Sentence method であ 特に強調された競方が残存して居る。併しながら現今一般に行われ 過程は、やがて読方の歴史であって、今日に於ても、そのどれかが その次に言語の結合に対する注意が現われるのである。この心理的 って、以上の全ての読方を綜合し、文を以て之れを統率する方法で

ある。その上から種々の工夫が行われて居る。」(有朋堂版「国語 時、温い掌上に在るものは、唯一滴の水である。」(有朋堂版「国 の力」九~一〇~) 3「雪片を手に執りて、 その微妙なる結晶の形象を見んとする

参考にされたものではないかと推察される。

などは、ヒューイからとことわってはないが、それをふまえられ、

「国語の力」の内容は、大きくわけて、

解釈の体系

■ 国文学の体系 注3

このうち、とくに、L解釈の体系を、

読方

解釈法

批評法

ている。 各論のうち、「文の律動」の面で、しばしば引用され、ふまえられ ある。なかでも、一 読方 二 解釈法 の面で、さらには、解釈

から考究探索していくのに、ヒューイをふまえられた面が多いので

ンテンス・メソッド)を考察され、それをとりあげていくのに、ヒ 1イの著述・所説は、大きい拠点の一つになったと考えられる。 二 解釈法 三 批評法 に対して、一 読方(なかんずく、セ

注1 この文は、「国語の力」(有朋堂版、二 女の形、一 の形と想の形、八四ペ)の本文中にも、口語で書かれている。

注 3 興水與氏は、「国語の力」の結構について、つぎのように ヴントのことについては、別の機会に触れたい。

図示されている。

解釈の力〉「解釈の力」(読書の力)|を見る力| 「文の形」を見る力 [文の律動] を見る力

た言語哲学思想」(一六六ペ)による。 和12年12月15日、晩翠会編)所収、「『国語の力』にあらわれ (昭和35年12月22日稿) (本学助教授)

右の数字は、「国語の力」の章の番号。「言語文化体系」(昭

— 11